

Juan Carlos Zoues

# EL HUERTANO GANDIENSE



Periódico Semanal

Sig. 327

Año I

Órgano Oficial de los Sindicatos Agrícolas de Potries, Benipeixcar, Oliva, Ondara, Fuente-Encarróz, Palma de Ador, Gandía, Beniarjó, Pedreguer, Beniopa, Villalonga y Real de Gandía

Núm. 17

REDACCIÓN: CALLE MAYOR NUMERO 71

España: Un año 3 pfas.

Gandía 10 de Noviembre 1906

Extranjero: Un año 5 pfas.

## El camino

Hay un camino muy trillado para el pobre ir al cielo, la *paciencia*.

La pobreza si se considera según las ideas del mundo, diremos con un piadoso Autor, es un estado muy triste y de mucha aflicción para aquellos á quienes la Providencia ha constituido en él.

El estado de miseria y de indigencia que obliga á carecer de todo, aún de las cosas más necesarias para la vida, y sin las cuales apenas se puede subsistir.

Estado de mortificación y de sufrimiento: porque ¿qué no se padece en este estado? desnudez, mal alimento, peor habitación, expuesto siempre á los rigores del frio y del calor, sujeto á todas las incomodidades del tiempo, sin poder jamás verse libre de ellas.

Estado de sujeción y dependencia que obliga á vivir siempre como arrastrando delante de los demás, haciéndose esclavo de su voluntad y de sus caprichos: sufriendo siempre, como obligación indispensable que le impone la necesidad.

Estado de humillación y de abatimiento que fuerza á recibir desaires, malas razones y desprecios.

Estado de perplejidades y de incertidumbre, porque se padece sin saber lo que será de su suerte, ni si se verá aun reducido á una situación mucho más deplorable: en una palabra, la pobreza es una miseria que trae consigo una infinidad de males.

Si la pobreza mirada desde este punto de vista, no se halla en ella sino llantos y gemidos, considerada con verdadero espíritu de fe, se presenta á nuestros ojos bajo un aspecto muy diferente.

Jesucristo, cuando vino al mundo, escogió el estado de pobreza con preferencia al de la riqueza, no poseyó nada sobre la tierra, careció de muchas cosas necesarias y no tuvo ni aún sobre qué reclinar su cabeza.

Por consecuencia, el estado de pobreza da una santa conformidad con este divino modelo de los predestinados, y tiene el pobre en esta misma conformidad una prenda como segura de su felicidad eterna.

El pobre se libra de una multitud de peligros á que se vería espuesta su salvación, á que están sujetos los ricos, y por lo que se pierden muchos de ellos frecuentemente.

En fin, la pobreza temporal, si está acompañada de un verdadero espíritu de fe, y de un desapego interior, está elevada por el mismo Jesucristo al orden de las bienaventuranzas, y que da aun en este mundo un derecho como anticipado al reino del cielo. *Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el reino de los cielos.*

## Asamblea de católicos

El domingo por la tarde tuvo lugar en la Ciudad de Alcoy una grandiosa reunión de Católicos para protestar de los desagradables sucesos desarrollados en aquella Ciudad, con motivo de la entrada del Excmo. y Reverendísimo. Sr. Arzobispo de esta Diócesis.

Grande fué el mal que acarrearón á la Ciudad de San Jorge los desenfrenos de la barbarie, pero mucho más grande ha sido como dice «La Defensa» el bien subsiguiente representado por aquella hermosa Asamblea que borrando los caracteres de la ignominia ha servido para congregar á los Católicos de dicha Ciudad y de otras poblaciones importantes del reino, mostrándoles el punto de arranque de una denodada campaña de reedificación que devuelva á la decaída España aquellos blasones que la hicieron en otro tiempo, rica, temida y poderosa.

Hay que desengañarse: El gran problema de los tiempos modernos es la ley de las mayorías á la cual estan sujetas las naciones por castigo providencial de su propia soberbia.

Si la mitad más uno es bastante para arrojar á Dios y á su Iglesia de la vida civil, oprimiendo á la otra mitad menos uno constituye un deber de los Católicos procurar que la minoría se convierta en mayoría que sustente los derechos de Dios y de su Iglesia. Y esto tanto más cuanto que en realidad es una gran minoría la que se nos impone por no estar organizada la

mayoría, la mayoría católica que es el verdadero núcleo del país

Pero desgraciadamente España es una de las naciones más retrasadas en este grandioso movimiento de organización social que se observa en las demás naciones y la culpa la tenemos nosotros los católicos que no hemos sabido unirmos y entendernos á pesar de que tres Pontífices, Pío IX, León XIII y Pío X han venido invitándonos á ello hace cerca de treinta años.

Treinta años que los católicos hemos pasado con el ciego empeño de clasificarnos en series de católicos más ó menos perfectos, sin haber logrado resolver la cuestión, cuestión tan difícil de resolver, como que la clasificación de los cristianos es obra de solo Dios allá en el fuero interno de la conciencia ó más allá en el alto tribunal de su justicia.

### LA REUNIÓN

Presidió la Asamblea el ilustrado Abogado D. Rafael Raduan, que dijo que aquella reunión no tenía caracter político alguno.

A continuación hicieron uso de la palabra y pronunciaron elocuentísimos discursos que fueron muy aplaudidos, D. José Jordá, D. Miguel Abad Tormo, D. Juan Luis Mengot, D. José Moltó Pascual y D. Juan Pérez Lucía.

Se tomaron las siguientes

### CONCLUSIONES

- 1.ª Llevar al Reverendísimo Prelado la protesta de los hechos acaecidos durante su visita Pastoral á dicha Ciudad.
- 2.ª Autorizar en Madrid á un delegado que impugne ante la comisión correspondiente del Congreso de Diputados, el proyecto de Ley de Asociaciones.
- 3.ª Adherirse al informe presentado en las Cortes por el Sr. Larramendi contra la Real orden del Ministro de Gracia y Justicia sobre el matrimonio civil.
- 4.ª Gestionar de algunos de los señores Diputados á Cortes interpelen en la Cámara sobre los atropellos que de palabra y obra sufren el culto católico y personas sagradas en Alcoy y sobre los vivas á la República proferidos en público impunemente, elevando interín una exposición en este sentido á los poderes públicos.
- 5.ª Cooperar á la destrucción de la mala prensa señalada por los Prelados



como «El País», «El Imparcial», «La Correspondencia», «El Heraldo de Madrid», «España Nueva», «El Globo», «A. B. C.» y los que hagan confesión de anticlericalismo, comprometiéndose formal y solemnemente á no suscribirlos, leerlos, ni fomentarlos y firmando á este fin el compromiso que se pasara á domicilio de los que dejen ahora su tarjeta de entrada en la mesa ó portería

6.ª Extender y fomentar las obras é instituciones económico-sociales que favorecen los intereses de la clase obrera y afiancen las relaciones entre el capital y el trabajo.

7.ª Telegrafiar á S. S. pidiendo su bendición, y al Presidente del Consejo de Ministros protestando de la Ley de Asociaciones y matrimonio civil.

COMISIONES

A dicha reunión asistieron nutridas comisiones de Carcagente, Algemesi y Benioja

Además una numerosa Comisión de Gandía representando á la Unión Católica Gandiense, Liga Católica, «La Revista de Gandía», Sindicato Agrícola, «El Huertano Gandiense», Sindicatos Agrícolas de Beniarjó, Benipeixcar, Real del Candía, Fuente-Encarróz, Potries, Palma, Ador y Benirredrá.

Terminamos esta pequeña reseña felicitando de todo corazón á la comisión organizadora de la Asamblea y á los oradores que en ella tomaron parte.

CUENTO

Pulsaba á su enfermo un médico no de los mejores, y habiéndole encontrado alguna novedad, le dijo:

—Usted está hoy algo peor que ayer, y la causa de esto consiste en que ha comido melón contra la prohibición que le intimado de todas las frutas.

—No señor, respondió el enfermo, yo no he comido melón.

—¿Cómo no?, replicó el médico. ¿Me lo quiere V. negar, cuando el pulso me lo está cantando?

Pensó el enfermo que ya estaba cogido, y confesó de plano que efectivamente se había dejado vencer de la tentación, y comido una sola calita.

Echóle el médico el sermón que en semejantes casos se acostumbra, y marchóse en busca de otro enfermo. Más apenas había salido á la calle, cuando su pasante, que tenía un buen poco de ingenio, le dijo:

—Mi maestro, yo ni en las clases, ni fuera de ellas, ni en ninguno de los autores que he leído, he visto ni me han enseñado que el melón salga del pulso, ni que alguno de los movimientos del pulso sea indicante del melón. Explíqueme V., pues, esas reglas por dónde lo conoce, que ciertamente no pienso echarlas en saco roto.

Rióse el maestro de la ingenuidad del discípulo y le respondió:

—Hombre, ni el pulso indicaba, ni hay

regla alguna por donde se pueda conocer el tal melón. Haberlo yo pues, acertado, no fué obra del arte, sino pura maña del artífice. Al entrar donde estaba el enfermo, ví detrás de una cortina el plato con las cáscaras: no quise perder esta ocasión de acreditarme; y habiendo hallado peor al enfermo, insistí en que conocía por el pulso lo que había conocido unicamente por las cáscaras y por el plato.

Escuchó el pasante con mucha atención el documento, y se propuso aprovecharlo en el primer lance que pudiera.

No tardó éste mucho, pues su maestro le envió á que visitase á un pobre, para quien lo llamaban á deshora. Entró, pues, nuestro buen pasante en casa del enfermo con los ojos como revendedor de yesca, buscando alguna cosa que pudiese cantar al pulso. Hizo su desgracia que no encontrase más que un poco de paja que se había derramado del jegón donde yacía el infeliz.

Llegó, pues.

—¿A ver el pulso? Aquí hay mucha novedad. Seguramente V. ha comido paja.

—¡Yo paja, señor! respondió el enfermo. ¿Pues acaso soy yo borrico ó buey?

—No tiene V. que negármelo, porque el pulso lo está cantando clarito.

—No señor, que yo por la misericordia de Dios soy hombre, y los hombres no comen paja.

—Yo no entiendo de eso, tornaba el médico pasante, el pulso lo dice, y á mí no no hay que negármelo.

El uno pues, empeñado en que el otro había comido paja, y éste impaciente porque lo trataban de bestia, vino á parar la cosa en que se alborotase la casa y parte de la vecindad, echasen al médico á empujones, y fuese éste á contar su cuita al que le había enseñado la treta.

APLICACION

El enfermo es el pueblo.

El médico y el farsante son los políticos anticlericales.

La paja y el melón son los pobres curas, frailes y monjas.

Viene un curandero liberal y dice desde el periódico ó desde el Gobierno: ¡Oh pueblo! tú tienes empacho de curas y frailes.

—Qué empacho ni qué calabazas, dice el pueblo. Lo que yo tengo es hambre.

—Que no.

Que sí.

¡Oh si terminara este cuento como el otro, echando de casa á puntapiés á los médicos farsantes!

Somos Vagos

Es proverbial que los más vagos de todo el mundo somos los españoles.

Hablen ustedes con cualquier extranjero que viva en España ó haya vivido en ella y les dirán que efectivamente los más vagos somos los españoles.

Pregunten ustedes á algún señor que haya vivido en el extranjero y les dirá á ustedes que

efectivamente en el extranjero se trabaja más que en España.

Consulten ustedes con algún señor que aunque no haya salido de España sea aficionado á la lectura de periódicos extranjeros y tendrán ustedes la misma contestación.

Hablando en cierta ocasión con un amigo de los incluidos en el tercer grupo, me decía que en España no se trabaja y que esa era la razón porque no progresamos y estamos á la cola de las naciones civilizadas.

Puede ser cierto el proverbio antes indicado, pero creo que también lo es, y aun más cierto sin duda ninguna, el de que en todas partes cuecen habas, es decir, aplicándole á este caso concreto que en todas partes hay vagos.

Lo que ocurre sencillamente es que en unas naciones los medios naturales son mayores y y más productivos que en otras; en algunas los Gobiernos dan mayores facilidades que en otras á la industria; en muchas se reúnen las dos condiciones.

En España por desgracia los gobiernos no se preocupan gran cosa que digamos de la industria, de la agricultura y el comercio, sino es para que sufran las cargas que él las impone, matando de ese modo todas las iniciativas y aspiraciones justas y meritorias de los españoles.

España que disfruta de un suelo riquísimo mejor que ninguna otra nación quizas, para la explotación de la industria agrícola, no puede explotarla porque el Erario público se echa encima de ella para que con sus productos sufrague las cargas del Estado, dejándola apenas recursos.

En España los pequeños propietarios tienen que abandonar sus tierras y convertirlas en terrenos incultos porque no pueden sufragar las contribuciones que pesan sobre ellos.

En España estos pequeños propietarios que no tienen en su tierra medios con que atender á la satisfacción de sus necesidades mas perentorias, tienen que acudir á los centros fabriles para ganar un misero jornal.

Y como la industria fabril y la comercial no están libres, ni mucho menos de esas gabelas del Estado, no pueden tampoco prosperar y sus explotadores se ven en la triste necesidad de cerrar sus fábricas y talleres.

De donde se deduce como lógica consecuencia que en España no somos vagos por propia voluntad como en otras partes, sino obligados por la necesidad, por los Gobiernos que nos agobian con sus tributos tan exagerados.

Porque ¿qué más se le puede pedir á un hombre que por no poder cultivar sus tierras las abandona á merced del Estado y se marcha á otras con objeto de trabajar?

Es lo más que se le puede pedir.

La única causa y los únicos vagos por ende, son los Gobiernos, no los españoles.

Y tú... ¿quien eres?

—Soy la Soberana del mundo, la palanca universal que todo lo mueve.

En mis manos está el corazón del hombre, su cuerpo, su vida, su alma; la paz de los estados, el porvenir de las naciones.

Soy luz que guía, sol que ilumina, fuego que inflama, imán que atrae, talismán poderoso que todo lo transforma y regenera.

Yo sorprendo los secretos de la naturaleza y pongo á disposición del hombre los prodigios de la ciencia, las maravillas del arte

Yo le habilito para luchas por la existencia para triunfar en los rudos combates de la vida.

Yo fomento las virtudes, combato los vicios, formo el caracter, doy vida á las costumbres; hago al hombre respetuoso, amable, honrado.

Los pueblos y los gobiernos tienen en mí toda su esperanza.

Soy.. la educación

Mi laboratorio es la escuela; mis bienes univer-



sales; mis beneficios son apreciados en todas partes del mundo.

Mi labor nunca concluye. Yo enlazo lo pasado con lo presente; lo presente con lo porvenir; lo temporal con lo eterno

Mi principio, es la verdad, mi norte la justicia; mis medios, el trabajo y la constancia; mi fin, la felicidad.

Todos me quieren, todos me estiman, todos me rinden vasallaje.

Al imperio de mi voz la ignorancia se disipa, la esclavitud desaparece, la libertad se mueve tranquila, magestuosa, llena de esplendor.

Pero ¡ay! que me tienen olvidada y millones de almas yacen sepultadas en las tétricas mansiones de la oscuridad

¡Cuántas manos muertas!

¡Cuántos ingenios perdidos!

¡Cuántos talentos malogrados!

¡Cuánta miés sin operarios!

¡Vengan escuelas, vengan centros de educación y de enseñanza!

Por la educación de los pueblos mucho y bueno pueden hacer los gobiernos; en cauzarla, dirigirla, sustentarla y estenderla utilizado para ello todos los recursos mientras ejerzan la tutela de esta función social; pero á la iniciativa particular, corresponde emanciparla cooperando con interés, con decisión y con entusiasmo á la obra más colosal, noble y levantada, á la regeneración de las naciones.

Llamando está á vuestras puertas, esta gran necesidad

¡Capitalistas... responded!

## UN IMPOSIBLE

El Socialismo pretende que con la implantación de su sistema en el mundo político-social, desaparecería el sufrimiento y morirían las penas y se acabarían las miserias todas.

Pretensión ridícula y de intención malsana y engañosa, cebo hipócrita que emplea el Colectivismo para atraerse á los proletarios.

¡Suprimir los sufrimientos de la vida!...., No puede darse imposible más absoluto. No puede discurrirse por posición más absurda.

Porque para acabar con las penas, para matar las miserias, para hacer de la tierra una especie de paraíso de Mahoma, sería necesaria una cosa que ni este Socialismo ni mil socialismos juntos, puede ni podrían conseguir.

Sería preciso transformar la naturaleza humana, hacer que el hombre no tenga ni pasiones, ni deseos, ni malas tendencias, ni nada de eso que el Decálogo condena.

Sería necesario convertir el mundo en un inmenso convento en que todos los frailes fueran santos.

Y eso ni puede ser, ni aunque nos pusiéramos todos á ello, ¿nos lo aceptaría el socialismo, que empieza por dar como primer número de su programa, el indecentismo *amor libre*.

Rehuir la pena, querer sustraerse al sufrimiento, es empresa tan necia y tan loca, como la de querer ver sin ojos y la de querer respirar sin pulmones.

## CRÓNICA

¡Cuántos pensamientos ha despertado mi mente la tradicional tirada de *foches*, ó fúlicas como dicen los científicos!

Al verme en medio de las marjales rodeado de tantos pájaros, me decía: así debe estar el Congreso; lleno de pájaros

negros y duros que van á buscar allí el garbanzo como estos buscan aquí el arroz; y así como estos no levantan el vuelo ni salen de las marjales si no hay grande alboroto y fuerte tiroteo, así aquellos no levantan su voz ni abandonan los escaños sin haya jaleo en provincias ó si los agricultores, alcoholeros y comerciantes no arman ruido protestando contra los desplantes de un Gobierno radical y contra la pasividad de la comisión encargada del tratado comercial con Francia.

Además veía mucha agua, pero tranquila, estancada; y acordábame de la mucha gente que se reúne en el Congreso para votar algún proyecto, pero quieta también ó indiferente, y me decía: esto no da gusto, esto es muy soso; lo bonito y admirable es ese movimiento continuo del mar, esa lucha incesante de la ola que va con la ola que viene. Y entonces me explicaba también porque vienen tan sosos los periódicos madrileños, porque ahora no hay en el Congreso aquellas luchas desesperadas de otros tiempos entre el partido que quiere subir y el partido que se resiste á bajar.

Pero, ¿cómo han de hacer la oposición los conservadores, si están convencidos de que los liberales caerán por sí mismos porque separándose Moret de López Dominguez, y Canalejas de Romanones, por fuerza había de venir lo que viene al separarse el alma del cuerpo, que es la muerte?—Si, también nosotros creíamos que al clavarle al Sr. Moret un par de banderillas como las que le puso Gullón al decir en su discurso que "la Corona no dando á Moret el decreto de disolución de las Cortes, procedió con una corrección impropia de sus pocos años", se convertiría con intención el expresidente en un miura que acometería con intención y malicia á los peones de Lopez Dominguez y acabaría con sus cuadrillas, por todo lo cual, se vería precisado el diestro Maura á tomar la dirección de la plaza, por no decir del cotarro político. Pero ahora ya ha respirado Moret, y nos ha resultado un miura *huido*; de modo que sigue la cuadrilla *dominguista* con el trapo al hombro dispuesta á continuar la corrida á beneficio del público anticlerical. Y estoy seguro de que este público aplaudirá á rabiar con tal que le den la razón á Lerroux siempre que quiera desmentir al Sr. Maluquer, quien con telegramas y periódicos de Barcelona demostró ante la Cámara que, con motivo del entierro del Sr. Juli, los elementos radicales de Barcelona atacaron al clero revolver en mano, le arrebataron el cadáver paseándolo por donde les dió la gana, contra la voluntad de la familia, después de haber intentado arrancar la cruz del carro fúnebre.

En vista de todos estos sucesos, no me resta más que decir: elementos de orden, no hay que dormirse sobre las pajas; si la vida es lucha, ¡á luchar por la causa de

nuestra Religión y de nuestra Patria, poniendonos al lado de nuestros sabios y esforzados Obispos.

## NOTICIAS

Accediendo á los reiterados ruegos del Sindicato Agrícola de Beniopa, dió el domingo por la tarde en la casa social de dicha institución una conferencia, el Abogado de esta ciudad y compañero nuestro de redacción Don Eduardo Grustan.

Giró su disertación sobre el problema Social Agrario en España.

Dijo: Que siendo como es la crisis Agrícola el problema que más ocupa á los sociólogos, estadísticas, y grandes pensadores de todas las naciones, en ninguna era tan palmaria la marcha decadente de la riqueza emanada de la tierra como en España.

Ocupose de la misión de los Sindicatos Agrícolas que no era otra cosa que la de suprimir los intermediarios

El intermediario dijo el señor Grustan, saca de los productos de la tierra sumas considerables cuando se trata de la compra de máquinas, alimentos y abonos.

Los pequeños y medianos propietarios dijo el orador podrían ahorrarse dichos capitales si sabían ligarse y crear Sindicatos Arícolas, sustituyendo al individuo siempre debil á la pujanza de la asociación.

Hoy terminará el solemne Novenario que en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio, se celebra en la Iglesia Colegial con gran concurso de fieles.

Los sermones que han sido muy elocuentes han estado á cargo de los señores P. Crespo, escolapio, Presbitero Don Andres Escrivá y nuestro digno Arcipreste Don José Bono.

El día seis como estaba anunciado, tuvo lugar la primera tirada de aves acuáticas en las marjales de nuestra Ciudad.

Los puestos en que se cobraron mas piezas fueron; el *Lluent* cuyos dueños mataron 406 fúlicas, y el número 8 en que se mataron 257.

El total de aves muertas fué de 2.099.

El Sindicato Agrícola de Gandía, ha recibido ya la primera remesa de primeras materias para abono que venderá á sus asociados á precios muy ventajosos.

Todas las Corporaciones y sociedades Católicas de nuestra Ciudad, han dirigido á la comisión que entiende en el proyecto de la ley de Asociaciones una enérgica protesta contra dicha ley, por entender que no encarna en las aspiraciones del país y constituye un atropello contra las ordenes religiosas.

El consejo del Banco de España ha celebrado una reunión importante acordando que se haga una propaganda acerca de los Sindicatos Agrícolas, facilitándoles la concesión de créditos.

De hoy á mañana, se bautizará y botará al agua, el precioso Vaporcito que en el Grao de Gandía han construido armadores de Denia por encargo de los Sres. Paris Hermanos



# ANUNCIOS

COMERCIO DE TEJIDOS

DE

**BARTOLOMÉ FERRAGUD**

**MAYOR, 75.-GANDIA**

IMPRENTA Y PAPELERIA

DE

**JOAQUIN FERRER**

**Mayor, 71.-GANDIA**

**JOSÉ MARTÍ SALÓM**

Profesor en Guitarra, Bandurria y solfeo, con título expedido por el Colegio de sordo-mudos y ciegos, de Valencia ofrece sus servicios á domicilio y en su estudio, calle de Obradores número 16.

Nota.—Posee el método de Aguado y la escuela moderna del notable profesor y concertista de Guitarra, Sr. Tárrega.

GABINETE FOTOGRÁFICO

DE

**ISIDRO LAPORTA**

Mayor 69, 2.º Gandia

Se retrata aunque esté nublado.

**CENTRO DE SUSCRIPCIONES**

de Periódicos y Obras Científicas

**José Ferrer**

**LORETO 14.-GANDIA**

**Granja Avícola TORRE CARRALS**

PROPIETARIO

**DON FRANCISCO FERRANDO CASTELLO**

**ONDARA (TERMINO DE DENIA)**

Desde primeros de Enero se ofrecen al público los productos de razas puras y seleccionadas de las más ponedoras gallinas Plymouth-Prat, Catalana del Prat Industrial, Castellana, negra y cuello desnudo.

Raza de Pelea Patos Ruan y Faisanes, Asi como también pollos de dichas razas.

Tórtolas comunes domesticas, Palomas tornasoladas y businas y Conejos gigantes de Flandes.

**Producción de huevos para el consumo.**



SOMBRERERIA Y

FABRICA DE GORRAS



DE

**ROBERTO MARTINEZ**

**MAYOR 67 GANDIA**

**DINERO A PRESTAMO**

Para evitar gastos dirigirse á Don Juan Soler Jordá

Corredor de fincas.

**San Miguel, 1, Alcoy**

UN IMPOSIBLE